

山椒魚

岡本綺堂

青空文庫

K君は語る。

早いもので、あの時からもう二十年になる。僕がまだ学生時代で、夏休みの時に木曾の方へ旅行したことがある。八月の初めで、第一日は諏訪に泊まって、あくる日は塩尻から歩き出した。中央線は無論に開通していない時分だから、つめ襟の夏服に脚絆、草鞋、鍔つばの広い麦藁帽をかぶって、肩に雑囊をかけて、木の枝を折ったステッキを持って、むかしの木曾街道をぶらぶらとたどって行くと、暑さにあたってたのかどうも気分がよくない。用意の宝丹などを取り出してふくんでみたが、そのくらいのことでは凌げそ

うもない。なんだか頭がふらふらして眩暈めまいがするように思われるので、ひどく勇気が沮喪そそろうしてしまつて、まだ日が高いのに途中の小さい駅しゆくに泊まることにして、駅の入口の古い旅籠屋はたごやにころげ込んで、ここで草鞋をぬいできました。すると、ここに妙な事件が出来したのさ。

汽車がまだ開通しない時代で、往來の旅人はあまり多くないのみえて、こちらの駅は随分さびれていた。殊に僕が草鞋をぬいだこの駅というのは、むかしからの間あいしゆくの駅で、一体が繁昌しない土地であつたらしい。僕の泊まつた旅籠屋はかなりに大きい家造りではあつたが、いかにも煤ぼけた薄暗い家で、木曾の氣分を味わうには最も適当な宿だと思われた。それが僕にはかえつて嬉しか

ったので、足を洗って奥へ通ると、十五六のひなびた小女が二階の六畳へ案内してくれた。すぐに枕を借りて一時間ほど横になっていると、いい塩梅に気分はすっかり快くなってしまった。

懐中時計を出してみると、まだ四時にならない。この日の長いのに余り早く泊まり過ぎたとも思ったが、今さら草鞋をはき直して次の駅まで踏み出すほどの勇氣もないので、どの道ここで一夜をあかすことに決めて、明るいうちにそこの様子を見てこようと思ひ立つて、宿の浴衣を着たままで表へふらりと出て行つた。別に見るところというのもないので、ひきじもの 挽地物の店などをひやかして、駅のまん中を一巡して帰ろうとすると、女学生風の三人連れに出逢つた。どの人も十九か二十歳はたちくらいの若い女達で、修学

旅行にでも来て、どこかの旅籠屋に泊まって、僕とおなじように見物ながら散歩に出て来たらしく見えた。

すれ違ったままで、僕は自分の宿に帰ると、入口に二人の学生風の若い男が立っていて、土地の商人あきんどを相手になにか買物でもしているらしいので、僕はなに心なく覗いてみると、商人は短い筒袖に草鞋ばきという姿で、なにか盤はんだい台のようなものを列べていた。魚屋かしらと思つてよく見ると、その盤台の底には少しばかり水を入れて、うすぐろいような不気味な動物が押し合つて、うずくまっていた。それは山椒さんしよの魚うおであつた。箱根ばかりでなく、ここらでも山椒の魚を産することは僕も知つていたので、しばらく立ち停まつて眺めていると、学生の一人はさんざんひやか

した末に、とうとうその一匹を買うことになったらしい。かれらは生きた山椒の魚を買ってどうするのかと思ひながら、僕はそのらくじやく落着を見とどけずに内へはいつてしまったが、学生たちは大きい声でげらげら笑っていた。

「お風呂が沸きました。」

かの小女が知らせに来たので、僕はあたかも書き終った日記の筆をおいた。手拭をぶらさげて下の風呂場へ降りて行くと、廊下で若い女に出逢った。それは駅のまん中でさつき見かけた女学生の一人であるので、かの一組もやはり同じ宿に泊まりあわせているのだということを僕は初めて知った。木曾の水は清いところであるから、いい心持で湯風呂にひたつて、一日の汗を洗いながし

て上がって来ると、ひと間隔てた次の座敷でなにかどつと笑う声
がまたきこえた。よく聞き澄ますと、それは宿の入口で山椒の魚
を買っていたかの学生たちで、買って来たその動物をなにかの入
れ物に飼おうとして立ち騒いでいるらしかった。僕は寝ころびな
がら、その笑い声をきいていた。

そのうちにゆう飯の膳を運んで来たので、僕はうす暗いランプ
の下で箸をとった。飯を食ってしまった縁側へ出てみると、黒い
山の影がひたいを圧するようにそそり立って、大きい星が空いつ
ぱいに光っていた。どこやらで水の音がひびいて、その間に機^{はたお}
織^{りむし}虫の声もきれぎれに聞こえた。

「山国の秋だ。」

こう思いながら僕は蚊帳にはいった。昼の疲れでぐっすり寝入ったかと思うと、騒がしい物音におどろかさされて醒めた。

かの学生達はなんのために山椒の魚を買ったのかということは今わかった。かれらは動物学研究のためでも何でもない。下座敷したざしに泊きまっている三人の女学生をおどそうという目的で、かの奇怪な動物を買い込んだのであった。若い女学生たちは下座敷のひとつの蚊帳のなかに寝床を並べている。その枕もとへ山椒の魚をそつと這い込ませて、彼女らにきやつと言わそうという悪いたずらで、学生のひとりには夜の更けるのを待って、新聞紙に包んだ山椒の魚を持って下座敷へ忍んで行って、それが首尾よく成功し

たらしく、かの女学生たちは夜なかにみんな飛び起きて悲鳴をあげるといふ大騒ぎを惹き起こしたのであつた。

どこの学生だか知らないが、帰省の途中か、避暑旅行か、いずれにしても若い女に対して飛んでもない悪いたずらをしたものだと、僕は苦々しく思いながら再び枕につくと、さらに第二の騒動が出来た。山椒の魚におどろかさされた女学生たちは、その正体が判つてようよう安心して、いずれも再び枕につくと、そのうちの二人が急に苦しみ出した。

宿でもおどろいて、すぐに近所の医師を呼んで来ると、なにかの食い物の中毒であろうという診断であつた。しかしその一人は無事で、そのいうところによると、三人は昼間から買食いなどを

した覚えもない。単に宿の食事を取っただけであるから、もし中毒したとすれば宿の食い物のうちに何か悪いものがまじっていたに相違ないとのことであつた。医師はとりあえず解毒剤をあてえたが、二人はいよいよ苦しむばかりで、夜のあけないうちに枕をならべて死んでしまった。こうなると、騒ぎはますます大きくなつて、駐在所の巡査もその取り調べに出張した。

女学生たちのゆう飯の膳に出たものは、やまめ山女の塩焼と豆腐のつゆと平ひらとで、平の椀には湯葉と油あぶらげ揚きのこと茸とが盛つてあつた。茸は土地の者も名を知らないが、近所の山に生えるものでかつて中毒したものはないといふのであつた。ことにおなじ物を食つた三人のうちで一人は無事である。いたずら者の学生二人も、僕も、

やはりそれを食わされたのであるが、今までのところではいずれも別条がない。そうして見ると、きつと食い物のせいだとはいわれまいと、旅籠屋の方で主張するのも無理はなかった。しかし何といつても人間二人が一度に変死したのだから容易ならぬ事件である。駐在所だけの手には負えないで、近所の大きい町から警部や医師も出張して、嚴重にその取り調べを開始することになった。ゆうべ悪いたずらをした学生たちもこの旅籠屋を立ち去ることを許されなかった。

そのなかで僕だけは全然無関係であるから、自由に出発するこゝとが出来たのであるが、この事件の落着がなんとなく気にかかるので、僕ももう一日ここに滞在することにして、一種の興味をも

ってその成り行きをうかがっていると、午飯ひるめしを食ってしまった頃に、近所の町から東京の某新聞社の通信員だという若い男が来た。商売柄だけに抜け目なくそこらを駈け廻って、なにかの材料を見つけ出そうとしているらしく、僕の座敷へも馴れなれしくはいつて来て、なにか注意すべき材料はないかと訊いた。訊かれても僕はなんにも知らない、かえって先方からこんな事実を教えられた。

「あの女学生は東京の〇〇学校の寄宿舎にいる人達で、なにか植物採集のためにこの地へ旅行して来たのだそうです。死んだ二人は藤田みね子と亀井兼子、無事な一人は服部近子、三人ともふだから姉きょうだい妹同様に仲よくしていたので、今度の夏休みにも

一緒に出て来たところが、二人揃ってあんなことになってしまったものですから、生き残った服部というのは、まるで失神したように唯ぼんやりしているばかりで、なにを訊いても要領を得ないには警察の方でも弱っているようです。」

「なにしろ気の毒なことでしたね。」と、僕は顔をしかめて言った。実際、若い女学生が二人までも枕をならべて旅に死ぬというのは、あまりに悲惨の出来事であると思つた。

「ところで、その前に山椒の魚の騒ぎがあつたそうですね。」と、通信員はささやいた。「それとこれと何か関係があるのででしょうか。あなたの御鑑定はどうです。」

それも僕にはまるで見当がつかなかった。かの悪いたずらと変

死事件とのあいだに、なんらかの脈絡があるかないか、それはすこぶる研究に値する問題であるとは思いながらも、その当時の僕には横からも縦からも、その端緒をたぐり出しようがなかった。

「一体あの学生はこの人です。やはり東京から来たんですか。」
「そうです。」と、通信員はさらに説明した。「勿論ここへは別々に来たのですが、一方の女学生たちとは東京にいるときから知っていて、偶然にここで落ち合ったらしいのです。」

「では、前から知っているんですか。」と、僕も初めてうなずいた。

いくらいたずら好きの学生たちでも、さすがに見ず知らずの女達に対してあんな悪いたずらをする筈がない。前からの知合いと

判つて、僕もはじめて成る程と得心した。かれらのいたずらに対して、相手の方でも深くとがめなかつた理由もそれで覺られた。

「学生の一人は遠山、ひとりは水島というのです。」と、通信員はまた教えてくれた。「どつちもおな同い年で、宿帳には二十二歳としるしてありました。二人とも徒歩で木曾街道を旅行して、それから名古屋へ出て、汽車で東京へ帰る予定だということですが、唯それだけのことで、別に怪しい点もないのですが、かの女学生たちと前から知合いであるというので、警察の方でも取り調べ上の参考として必要な人間でもあり、もう一つはその晩に例の山椒の魚の一件があるので、かたがた引き留められているのですが、わたしの考えでは、あの学生たちは単に懇意という以上に、女学生

と親密な関係があるのじゃないでしょうか。あなたはそんな形跡を認めませんでしたか。」

「知りませんね。」

なにを訊かれても一向に要領を得ないので、通信員の方でも見切りをつけたらしく、いい加減に話を打ち切って僕の座敷を出て行ってしまった。しかし、かの通信員からこれだけのヒントを与えられて、いかにぼんくらの僕でも少しは眼のさきが明かくなつた。もし彼が想像する通りに、かの男女学生らのあいだに普通以上の交際があるとすれば、ふたりの女学生の変死も単に食い物の中毒とばかりは認められないように思われて来た。そんなら誰がどうして殺したのか、二人の学生が二人の女学生を毒殺したの

か。なんの目的でそんな怖ろしいことを仕いだしたのか。単純な僕の頭脳では、やはりその疑問を解決することは出来そうもなかった。

僕はともかくも二階を降りて行って、下の様子をそつとうかがうと、二人の学生は女学生たちの死体を横たえている八畳のうす暗い座敷に坐つて、ゆうべとはまるで打つて変わったようなしおれ切つた態度で、白い布をかけてある死体を守っているらしかった。そのそばには眼を泣き腫らした女学生の一人がしよんぼりと坐っていた。宿の者が供えたらしい線香の煙りが微かになびいて、そこには藪蚊のうなり声もきこえないほどに森閑と静まり返っていた。

宿の者の話によると、けさ早々に東京へ電報を打ったのであるから、今夜か、あるいはあしたの早朝には死体を引き取りに来るのであろうとのことであつた。

日が暮れて風呂に行くと、かの通信員もあとからはいつて来た。かれは今夜もこの旅籠屋に泊まり込みで、事件の真相を探り出すのだと言つていた。

「女学生はたしかに毒殺ですよ。」と、彼は風呂のなかでささやいた。「わたしは偶然それを発見したので、警察の人にもそつと注意しておきました。」

「毒殺ですか。」と、僕は眼をみはつた。

「その証拠はね。」と、かれは得意らしく又ささやいた。「わたしが午後に郵便局へ行つて、その帰りに荒物屋へよつて煙草を買つてみると、その前に遊んでゐる子供たちから、こういうことを聞き出したのですよ。きのうの午頃ひるに三人の女学生が近所の山から降りて来た。どの人も手にはいろいろの草花を持っていたが、そのなかにどこで採つたのか沢桔梗さわきぎようを持っている者があるのを、通りかかった子供が見つけて、姐ねえさんそれは毒だよと注意したそうです。沢桔梗の茎くきからは乳のような白い汁が出て、それは劇しい毒をもっているのです、ここらでは孫左衛門殺しといつて、子供でも決して手を触れないことにしているのです。女学生たちも毒草ときいてびつくりしたらしく、みんな慌ててそれを捨ててしま

つたそうです。さあ、そこですよ。すでに毒草と知った以上は、あやまつて口へ入れる筈はありません。ねえ、そうでしよう。おそらく三人のうちの誰かがそれをそつと持って帰つて食わせたと……。まあ、判断するのが正当じゃありませんまいか。勿論それは沢桔梗の中毒と決まつた上のことですが、どうも前後の事情から考えると、女学生と毒草と、その間に何かの關係があるように認められるじゃありませんか。」

「そうなる、生き残つた女学生が第一の嫌疑者ですね。」

「そうです。服部近子という女、彼女が第一の嫌疑者です。それから遠山という学生は死んだ女学生の亀井兼子とおかしいのですよ。なんでも往来なかで行き違つたときに、両方で花を投げ合つ

てふぎけていたといひますからね。」

「もう一人の学生はどうです。」

「さあ、水島の方はどうか判りません。それが藤田みね子と関係があれば、うまくふた組揃うのですがね。」と、彼は微笑を洩らしていた。

二階へ帰つてから僕はまた考えた。だんだんに端緒は開けて来ながら、僕にはやはりその以上の想像を逞ましゆうすることが出来なかつた。僕は自分の頭脳あたまの悪いのにつくづく愛想をつかした。通信員の密告が動機になったのかどうか知らないが、生き残つた服部近子は駐在所へ呼び出されて、なにか嚴重の取り調べを受けているらしく、夜のふけるまで帰つて来なかつた。八月の初めと

いうのに、その晩は急に冷えて来て、僕は夜なかに幾たびか眼をさました。

あくる日の午前中に東京から三人の男が来た。ひとりには学校の職員で、他の二人は死者の父と叔父とであるということを、僕は宿の女中から聞かされた。三人は蒼ざめた、おちつかない顔をして、旅籠屋と駐在所とのあいだを忙がしそうに往復していたが、その日もやがて暮れ切った頃に二人の若い女の死体は白木の棺に収められて、旅籠屋の門かどぐち口を出た。連れの女学生一人と、東京から引き取りに来た男三人と、宿の者も二人付き添って、町はずれの方へ無言でたどって行った。学生二人も少しおくれて、やはりその一行のあとにつづいて行った。

僕も宿の者と一緒に門口まで見送ると、葬列に付き添って行く宿の者の提灯二つが、さながら二人の女のひとだま人魂のように小さくぼんやりと迷って行った。僕もなんだか薄ら寂しい心持になって、その灯の影をいつまでも見つめていると、うしろから不意に肩をたたく人があった。

「まずこれでこの事件も解決しましたね。」

それは、かの通信員であった。

「どういうことに解決したんです。」

「あなたのお座敷へ行つてゆっくり話しましょう。」

彼は先きに立って内へはいった。僕もつづいて二階にあがると、かれは懷中から一冊のノート・ブックを取り出して自分の膝の前

において、それからおもむろに話し出した。

「わたしの鑑定は半分あたって半分はずれましたよ。二人の女学生の死んだ原因はやはり沢桔梗でした。亀井兼子が遠山と関係のあったのも事実でした。それだけはみな当たったのですが、肝腎の犯人は生き残った服部近子でなく、兼子と一緒に死んだ藤田みね子であったのです。それが実に意外でした。彼女がなぜ自分の親友を毒殺したかというと、やはりかの遠山という学生のためだということ判ったのです。」

「では、みね子も遠山に関係があったんですか。」

「なにぶんにも死人に口なしで、二人の関係がどの程度まで進んでいたかということははっきり判りませんが、とにかくみね子が

遠山に恋していたのは事実です。ところが、兼子も遠山に恋して
いて、両者の関係がだんだん濃厚になって来るので、表面は姉妹
同様に睦まじくしていても、みね子はひそかに兼子を呪っていた
らしい。それでもまさかに彼女を殺そうとも思っていなかったで
しょうが、あいにくにこの旅行さきで遠山に偶然出逢ったのが間
違いのもので、兼子はなんにも知らないから、遠山にここで出逢
ったのを喜んで、みね子の見ている前でも随分遠慮なしにふざけ
たらしい。そこでみね子はかっとなつて急におそろしい料簡——
それも恐らく沢桔梗を毒草と知つた一刹那——むらむらとそんな
料簡が起こつたのでしよう。ゆう飯の食い物のなかにその毒草の
汁をしぼり込んで、兼子を殺そうと企てたのです。」

「そうして、自分も一緒に死ぬつもりだったんですかしら。」と、僕は少し首をかしげた。

「そこが問題です。警察の方でもいろいろ取り調べた結果、これだけの事情は判明したのです。その晩、宿の女中が三人の膳を運んでくると、みね子はわざわざ座敷の入口まで立つて来て、女中の手からその膳をうけ取って、めいめいの前へ順々に列べたそうです。その間になにか手妻をつかって、彼女はその毒をそそぎ入れたものと想像されるのです。給仕に出た女中の話によると、三人が膳の前に坐つていざ食いはじめるという時に、みね子はついと起つて便所へ行つたそうです。それから帰つて来て、再び自分の膳の前に坐つた時に、あたかもその隣りにいた近子が平の椀に

箸をつけようとすると、みね子はその椀のなかを覗いて見て、あなたのお椀のなかにはなんだか虫のようなものがあるから、わたしのと取り換えてあげましょうよといつて、その椀と自分の椀とを膳の上におきかえてしまったという。それらの事情から考えると、恋がたきの兼子ひとりを殺しては人の疑いをひくおそれがあるので、罪もない近子までも一緒にほろぼして、なにかの中毒とかわせる計画であつたらしい。女はおそろしいものですよ。」

「そうですね。」

僕は思わず戦慄した。

「それでも良心の呵責があるので、彼女は膳にむかうと、また起つた。そこに二様の判断がつくのです。」と、かれは更に説明し

た。「彼女が座敷へ戻るまでの間に、果たしてどう考えたかが問題です。急におそろしくなって止めようとしたか、それともあくまでも決行しようと考えていたか、そこはよく判らない。一旦は中止しようと思ったが、兼子がもうその椀に箸をつけてしまったのを見て、今さら仕様がないと決心して、自分も一緒に死ぬ覚悟で近子の椀を取ったのか。あるいは兼子を殺すのは最初からの目的であるが、罪もない近子がなんにも知らずにその毒を食おうとするのを見て、急にたまらなくなつてその椀を自分のと取り換えたのか、いずれにしても、毒と知りつつその椀に箸をつけた以上、彼女も生きる気はなかつたに相違ない。みね子が椀を取りかえたのは、給仕の女中ばかりでなく近子自身も認めている。そこへあ

たかも山椒の魚の問題が起こったので、事件はひどくこんがらかったのですが、それは一種の余興にすぎないことで、毒草事件とは全く無関係であるということが、後でようやく判明したのです。近子は遠山と二人の友達との関係をよく承知していたらしいのですから、初めに早くそれを言ってくれると、もう少し早く解決がついたのですが、あくまでも秘していたものですから、その取り調べが面倒になってしまったのです。遠山もそうです。初めに早く白状すればいいのですが、これもなるべく隠そうとしていたものですから、警察にも余計な手数をかけたわけです。それでも遠山は兼子との関係をとうとう白状しましたが、みね子との関係は絶対に否認していました。どっちが本当だか判りませんよ。」

「しかしそれだけ判れば、あなたの御通信には差し支えないでしょう。」

「ところがいけない。実は馬鹿を見ましたよ。」と、かれは不平らしく言った。「学校の方では勿論、死んだ二人の遺族の者も、この秘密をどうぞ発表してくれるなど、警察の方へ泣きついたものですから、表面は単になにかの中毒ということになってしまわらしいのです。それじゃ面白い通信も書けませんよ。わたしも頼まれたから仕方がない。名の知れない茸の中毒ぐらいのことにして、短く書いて送るつもりです。」

通信員はあくる朝早々に出て行った。僕もおなじ町の方へむかって行くので、一緒に連れ立って出発した。その途中で彼は指さ

して僕に教えた。

「御覧なさい。あすこでも山椒の魚を売っていますよ。」

僕はその醜怪な魚の形を想像するにたえなかつた。それが怖ろしい女の姿のように見えて――。

（『近古探偵十話』春陽堂、28／『岡本綺堂読物選集・6』青蛙房、69・10）

青空文庫情報

底本：「文藝別冊「総特集」岡本綺堂」河出書房新社

2004（平成16）年1月30日発行

底本の親本：「岡本綺堂読物選集 6 探偵編」青蛙房

1969（昭和44）年10月10日

初出：「綺堂読物集第五卷 今古探偵十話」春陽堂

1928（昭和3）年8月

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年4月15日作成

2014年10月2日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

山椒魚

岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>